

MINISTÈRE DES ARMÉES

ÉTAT-MAJOR DES ARMÉES

ordre du jour n° 58

=oOo=

du général d'armée Thierry Burkhard
chef d'état-major des Armées

Officiers, sous-officiers caporaux-chefs, caporaux, clairons et chasseurs, brigadiers-chefs, brigadiers, trompettes et hussards,

Général de corps d'armée Laurent Michon,

Le château de Vincennes, berceau des chasseurs, en arrière fond. Le « tombeau des braves », dans la crypte. Le drapeau des chasseurs, les fanions des unités et les femmes et les hommes qui servent dans leurs rangs. Voici le tableau dressé pour l'adieu aux armes d'un brave. Un brave qui aura servi 39 années sous les drapeaux. 39 années de combats, de commandement et de fraternité d'armes. Tout commence en 1985 lorsque vous rejoignez La Spéciale au sein de la promotion « Cadets de la France libre ». Vous choisissez ensuite de servir dans l'infanterie puis chez les chasseurs alpins, au 6^e bataillon de chasseurs alpins de Varcès. Vous vous y distinguez très tôt comme un alpin chevronné, un chef de montagne. Objectif : le sommet ; vous y emmenez tous vos chasseurs sans jamais compromettre leur sécurité.

Votre caractère se confirme dans la rigueur des montagnes qui font ressortir vos qualités : endurance, humilité et une forme de sérénité. Vous n'êtes pas un homme de caste et vous poursuivez votre parcours au 1^{er} régiment de parachutistes d'infanterie de marine. Dans la lignée d'un capitaine Gaizot, commandant les deux groupements d'infanterie de l'air intégrés à la 28^e division d'infanterie alpine en Alsace en 1940, vous faites se rencontrer des univers habituellement séparés. Parachutiste, FS, Alpin, T.D.M, Chasseur, Infanterie de ligne. Vous en tirez le meilleur pour façonner votre style : l'audace et la joie dans l'action.

Vous retrouvez un BCA, le 13, à Barby, pour commander votre compagnie. Après un passage à l'état-major de l'armée de terre puis au collège interarmées de défense, vous prenez la tête du bureau opérations instruction du 1^{er} régiment d'infanterie à Sarrebourg. Vous mettez ensuite votre expérience au profit du centre de doctrine et d'emploi des forces avant, en 2007, de prendre le commandement du 7^e bataillon de chasseurs alpins. Vous rejoignez de nouveau Paris, cette fois à l'état-major des armées, avant d'être retenu pour suivre le CHEM et l'IHEDN en 2010. Après un passage au secrétariat général de la défense et de la sécurité nationale, vous retrouvez le centre de planification et de conduite des opérations où vous vous illustrez dans le domaine de l'anticipation en mettant au point des options militaires stratégiques en cas de crise. En 2016, vous prenez la tête de la division préparation opérationnelle de l'état-major du commandement des forces terrestres à Lille. Vous y mettez en œuvre la préparation opérationnelle rénovée et façonnez l'opération Sentinelle dans l'esprit de l'armée de Terre « Au contact ». En 2018, vous prenez le commandement des écoles militaires de Draguignan et devenez le père de l'arme de l'infanterie mais aussi un modèle pour les jeunes qui rejoignent cette arme. Puis, à la tête de la 3^e division à Marseille, vous entraînez vos soldats par votre caractère et votre détermination. Votre investissement est d'ailleurs clé dans le succès de la participation française à l'exercice américain « Warfighter 2021 ». Votre dernier poste vous emmène à Rennes, en tant qu'officier général de zone de défense. Votre compréhension fine des enjeux et votre intelligence de situation vous permettent d'évoluer avec facilité à un niveau interministériel et politico-militaire. Vous savez expliquer, fédérer et faire rayonner. Vous saisissez toutes les opportunités pour développer les liens avec le monde civil et ainsi renforcer notre défense.

Le tableau de ces 39 années ne serait pas complet sans parler des opérations où vous avez été engagé. Elles ont été nombreuses, difficiles et vous avez toujours été à la hauteur. À la hauteur de la mission confiée, à la hauteur des hommes que vous avez commandés. Le Liban comme chef de section. Le Rwanda au sein des forces spéciales. La Bosnie et son exigeant Mont Igman en mandat hiver comme commandant d'unité. Le Tchad comme chef de bureau « opérations » des éléments français dans le cadre de l'opération EPERVIER. Le Kosovo comme chef « opérations » du bataillon français pour la mission TRIDENT. La Côte d'Ivoire comme chef « opérations » d'un groupement tactique interarmes de l'opération LICORNE. De nouveau le Tchad, comme chef du bataillon multinational de l'opération EUFOR Tchad – RCA. Enfin, le Sahel, où vous commandez, avec intelligence et efficacité, les forces françaises de l'opération Barkhane pendant un an, de 2021 à 2022.

Vous avez connu le feu, la tension extrême et vous avez toujours fait face avec un sang-froid exemplaire. Le sang-froid de l'alpin qui sait vite analyser les risques et décider dans un milieu incertain et toujours dangereux. Votre détermination et votre sérénité ont permis de gérer les pressions et de conserver la maîtrise des événements. Évidemment, vous savez combattre mais vous savez surtout garder et transmettre votre calme. Bref, vous êtes finalement un chef exemplaire, audacieux, enthousiaste. Un chef aussi marqué par les hommes qui ne sont pas rentrés et qui mesure le prix, parfois exorbitant, d'une mission accomplie.

Cher Laurent,

Nous avons vécu ensemble les premières années de notre vie militaire à Saint-Cyr et à Montpellier, mais aussi bien d'autres moments. Trente-neuf années plus tard, j'ai l'honneur de prononcer ton adieu aux armes à l'occasion de la Sidi Brahim. Intelligent et simple, courageux et prudent, persévérant et humble, aimé par tes chefs, tes camarades et tes subordonnés, ce sont finalement 39 années d'esprit de cordée. Tu l'as vite compris, en montagne comme au combat, la fraternité, c'est la survie. C'est aussi le chemin le plus sûr vers la victoire. La victoire collective, celle que l'on obtient par la persévérance, celle qui fait qu'à la fin on peut être satisfait et fier d'avoir rempli la mission.

En parlant de collectif, j'associe à cette reconnaissance ton épouse, Anne-Sophie, qui t'a toujours suivi et soutenu. Par ma voix, les armées veulent te dire tout le respect que ton engagement déterminé et ton dévouement total inspirent. Nous, qui avons eu l'honneur de servir avec toi et qui t'entourons aujourd'hui, saurons témoigner de ta foi inébranlable dans les armées françaises et dans notre pays. Ton courage comme chef militaire, ta sérénité comme chef de guerre et ton enthousiasme de soldat constituent ta trace, l'exemple que ceux sur les rangs peuvent suivre. Finalement, c'est peut-être la devise de la 3^e division que tu as commandée qui illustre l'impulsion que tu as donné : un seul but, la victoire !

Vincennes, le samedi 05 octobre 2024

